

Historia del desarrollo de la industria camaronera en Ecuador, sus efectos socio-ambientales y las políticas públicas en torno al manglar

Nombre: Nadia Cristina Romero Salgado

Resumen: Análisis histórico del desarrollo e implantación territorial de la industria camaronera en zonas de manglar y humedales en la costa ecuatoriana, tomando en cuenta los efectos socio-ambientales que provocó y las políticas públicas o cambios en la legislación que se han establecido desde el Estado para hacer frente a la presión, por una parte, del sector camaronero y, por otra parte, de las comunidades locales u organizaciones sociales o ecologistas. Se analizarán los siguientes períodos: el inicio de la producción, a fines de la década de los 70; el boom camaronero con expansión territorial y luego el incremento de la producción sin expansión territorial, durante el período neoliberal; la crisis camaronera a fines de los 90, que coincide con la crisis económica y financiera de fin de siglo, como resultado de la aplicación de políticas neoliberales; y la paulatina recuperación de la producción camaronera y nuevo auge, durante la etapa neodesarrollista, en el gobierno de Rafael Correa.

El análisis histórico del desarrollo camaronero desde la perspectiva de la ecología política latinoamericana y los conflictos socio-ambientales, combina un estudio de los efectos socio-ambientales y territoriales que provocó la camaronicultura, pero también los conflictos sociales, la movilización y protesta de organizaciones sociales y ecologistas. Lo cual, a su vez, va de la mano de la implementación de políticas públicas o modificaciones en la legislación existente por parte del Estado y las diferencias entre los distintos gobiernos que asumieron el poder. Lo cual me permitirá analizar las estrategias de privatización del manglar y la deforestación ligada a mecanismos de corrupción y un aparente desorden de funciones por parte del Estado; los efectos ambientales de la expansión camaronera y su relación tanto con las comunidades locales como con las instituciones bancarias y el Estado.

En segundo lugar, para mostrar las especificidades de la situación actual y las características innovadoras de las políticas públicas adoptadas para enfrentar la degradación del manglar y las demandas sociales de las comunidades locales, analizaré por un lado las políticas de reforestación y conservación comunitaria del manglar que se aplicaron durante la etapa neodesarrollista, tomando como ejemplo el Programa Socio Manglar; y, por otro lado, los cambios en la legislación que fueron aprobados durante ese mismo período, con respecto a la mayoritaria ilegalidad de las camaroneras existentes.

Dicho análisis me permitirá evidenciar las transformaciones socio-territoriales implícitas y las contradicciones o aciertos de dichas políticas públicas en relación con el contexto económico mundial y nacional, la producción camaronera y la (in)justicia ambiental. Además, me permitirá plantear los aciertos y especificidades de las políticas públicas para proteger los remanentes de bosques de manglar existentes en Ecuador, las presiones del sector camaronero hacia el gobierno de turno y las relaciones de poder que están implícitas en las contradicciones evidentes de las políticas públicas que fueron planteadas, el rol de las organizaciones sociales locales y los retos de la situación actual.